

El Eco del Distrito

BISEMANAL INDEPENDIENTE

VERDADERO DEFENSOR DE TUDELA Y SU DISTRITO

SUSCRIPCIONES

TUDELA: Un mes. 0,60 pesetas
 Trimestre. 2
 Fuera: Año. 8

REDACCION Y ADMINISTRACION, GAZTAMBIDE, 5

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

INSERCIONES

Anuncios, reclamos, esquilas, &, &, a
 precios convencionales.
 Este periódico no se vende.

PAULLINO SALINAS Gran CONFITERIA, REPOSTERIA, CERERIA
 Y FABRICA DE CHOCOLATE

Casa fundada el año 1870.—Premiada con Medalla de Oro en la Exposición Internacional de París.—Paseo del Muro. 1.—TUDELA

CRÉDITO NAVARRO

Sociedad anónima fundada en 1864—Capital social: 6.000.000 pesetas.

Casa Central: PAMPLONA

SUCURSALES: Elizondo, Estella, Sangüesa, Tafalla y Tudela

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU CENTRAL Y SUCURSALES:

Compra y venta de valores. Giros y negociaciones de letras. Cheques sobre España y el Extranjero. Préstamos y cuentas de crédito con garantía de imposiciones, fondos públicos, valores industriales o firmas acreditadas.
 Descuentos de cupones, letras, pagarés e imposiciones.

Compra y venta de monedas de oro y billetes extranjeros.

Préstamos hipotecarios. Transferencias de fondos entre la Central y Sucursales. Custodia de valores. Imposiciones anuales al tres y medio por ciento. Cuentas corrientes y depósitos en efectivo a la vista al dos por ciento anual.

Horas de despacho: de 9 a 1 de la mañana y de 4 a 5 de la tarde.

Pensando en lo futuro

Entre fobias y filias pasamos nuestro ocio entretenido poniendo todo el interés en favor de uno de los bandos, mejor dicho, del alma de una de las coaliciones entre los que se disputan la hegemonía de Europa, sin pensar en lo cerrazón que se cierna para el día en que se disipe la potente y temblorosa voz del cañón, pasando a un estado latente el odio que hoy hacen efectivo con las armas; cuando la vida de guerra se transforme en vida de paz y los barcos no luchen con cañones sino con sus mercancías entonces las fábricas en vez de alimentar armas nutrirán mercados y los hombres lucharán pacíficamente por lo mismo que han combatido durante un largo periodo bélico; sus inteligencias sugestionadas por un odio descarnado y salvaje, cederán a la razón fría para continuar la vida cultural de su raza; cuando sacudiendo el velo rojo que antes lo aislaba el lacerado espíritu haciéndolo caer en la misma obsesión brutal de los que con fiera indomable defienden un palmo de terreno cual tentáculo para asirse al inmediato y propulsor de la victoria, entonces aparecerá, rasgando el nubarrón que hoy convulsa al viejo Continente, un sol potente firme, alzándose majestuoso del lado en que el designio divino haya elegido como raza privilegiada, depurativa y digna de continuar su historia imponiendo formas, cultura y vida a las Naciones vencidas.

¡Hay de los pueblos que no estén preparados para recibir las reverberaciones de un sol naciente y empeñado en marcha pesada y oscilante, caminen sin rumbo, sin afirmaciones, sin orienta precisa para su porvenir! morirán de ceguera y atropellados por los que en marcha vertiginosa obligada por el tiempo perdido sigan la órbita anhelante de la vida moderna, de la nueva Europa.

¡Cual viejas plañideras, cuanto tiempo perdido en la cuentas, ¡cuantas horas entregadas a discusiones estériles.

¡Cuanto odio por lo que no es nuestro enemigo! ¡Cuanto amor cedido por lo que nada importa! ¡Cuanta crítica por pequeñeces! ¡Cuanto microbio patógeno corroe el cuerpo enfermo de nuestra querida nación, que resiste valerosa las pretensiones suicidas de los suyos!

Mientras la lucha dure no pretendamos con inútil empeño averiguar el origen de las cosas, la razón de los hechos, la materia bruta nos presentará como ideales las groseras pasiones y estas de nada valen para nuestras afirmaciones; espe-

ramos, con sensatez la hora en que la inteligencia pueda reflejarse tranquila en el espejo de la conciencia para no estar supeditada a los tironazos de la sugestión, entonces en vez de mil imágenes confusas y de proyección momentánea imposibles de estudio, veremos una imagen clara apreciable a los mas cortos de vista que servirá de fundamento a nuestro estudio y de precedente a la historia.

Esperemos con intranquilidad, cuando la previsión podía mostrarnos tranquilos, a la hora de la paz, pensemos en que la gigantesca guerra del día modificará radicalmente las formas de la vida y las orientaciones sociales del porvenir. Yo no se si sentaré una visión clara de la realidad o si las apariencias en su desarrollo ofuscarán mi inteligencia obligada por la fuerza de los hechos que la impresionan.

Creo ver al hombre en lo futuro, sin distinguos de nacionalidad entre los que hoy son beligerantes, animados de un carácter firme y voluntad irresistible, carácter y voluntad a prueba de acero, pues, contra el acero luchan en prolongadas horas de estupor, de horroroso encuentro, sin que el ánimo ceda ante el peligro inminente y siempre confiados en el triunfo final; estos hombres, a no dudar, constituirán un precioso elemento de empresa, tanto para la industria como para el comercio, llevando a sus naciones a un periodo próspero de paz.

Los pueblos vencidos lucharán, primero, por nivelar su situación económica y luego, para contrarrestar la competencia de los mercados vencedores, todo será un encuentro de capacidad productora y evolución hacia el mayor progreso. Las naciones victoriosas, animadas por el éxito y confiando en su cultura, serán la ola que invada los mercados del mundo, la victoria será el mejor reclamo de sus mercancías. El mismo origen de la guerra será el fruto de la paz.

Se habla de aventuras, de sueños de conquista, defensa de la libertad y el derecho, venganza de los crímenes de Sarajevo y una porción de zarandajas que sirve de tema a algunos cronistas; monserga inútil; la razón es más honda, es la vida por la Patria, la lucha por la existencia; en ahí el dilema, ser o no ser, como dice Shakespeare.

Un estudio de las estadísticas de importación y exportación de las naciones en lucha, sobre todo de Inglaterra y Alemania, en el último quinquenio anterior a la guerra, os llevará a una verdad incontrovertible; agricultura, industria, comercio, conquista de mercados en el

extranjero, fuerzas son, que en los últimos años fraguaron la guerra europea

Ahí es nada, lucha de comercio entre dos naciones, sinónimo de lucha entre dos existencias, porque la industria y el comercio, coeficiente de riqueza de los pueblos, significa su grandeza, el bienestar de sus individuos, la sagrada ambición de los que creen tener derecho a la vida.

Tengo para mi como seguro, que la nación más apta para la industria y comercio debe tener y tiene el ejército mejor dispuesto para la lucha, la mejor coraza contra ambiciones ajenas. ¿De qué medios se vale el ejército si no de los producidos por la industria? La industria más floreciente será la que dote a sus soldados de mejores y más abundantes pertrechos de guerra y por ende de mayor confianza en la victoria. ¿Qué son esos obuses ciclópeos, los gases asfixiantes, los lacrimosos y gasógenos y tanta variedad de máquinas infernales con que los combatientes favorecen su acción lejana y próxima; esos humanitarios coches de ambulancia sanitaria que encierran en su seno los mayores adelantos de la cirugía moderna, regateando el consumo de vidas humanas; esa sabia organización de automóviles convoyando municiones, víveres, máquinas de guerra, evacuando heridos y llevando veloz a patrullas exploradoras para reconocer regiones de combate próximo; esos pájaros que surcan el espacio dificultando concentraciones de fuerzas enemigas y dando alabonazos en el corazón de pacíficos habitantes de los países contrarios y, finalmente, esos sigilosos submarinos que con su periscopio escrutan el horizonte para acechar la presa, clavando el aguijón de su potente torpedo en condiciones ventajosas y saliendo incólume del encuentro burlando zonas de bloqueo para poner su país en comunicación comercial con naciones neutrales, ¿qué es todo esto sino el producto de una industria adelantada?

¿No encontráis para el ejército moderno de gran valor la precisión del método, la organización de las grandes fábricas y el espíritu disciplinado de los obreros que de ciudadanos se convierten en servidores de la Patria?

Un nuevo aspecto presenta la guerra de hoy que indudablemente ha de ejercer una macada influencia en los problemas sociales de mañana. Por razones ya impuestas, en la guerra moderna intervienen, ya directa o indirectamente, todos los habitantes de la nación en lucha. No son los ejércitos de Napoleón, bloque amalgamado de soldados de diversas nacionalidades que seguían el Corso atraídos por su prestigio y concepciones estratégicas que de momento resolvían situaciones apuradas, no las huestes de pasados siglos que se despegaban de su nación constituyendo una nota especial y que sus derrotas o victorias poco influían en la vida de los que pacíficamente seguían sus industrias, no es la fama de un caudillo en la conquista de unos kilómetros de terreno para ensanchar las fronteras, lo que hoy se persigue con la guerra, es la victoria de la voluntad de un pueblo armado, único medio de imponerse cuando dos voluntades se muestran hostiles. Si temple inflexible necesitan los que sufren la acción mortífera de las armas enemigas, voluntad inquebrantable exige para los que a retaguardia del teatro de operaciones produzca lo neces-

sario para alimentar a su brazo armado, sin decaer ante acciones desgraciadas que momentaneamente pudiera empañar la confianza en el triunfo final. Todos, absolutamente todos de los países en guerra afrontan un peligro, a todos corresponde una responsabilidad y el fruto de la contienda. Nunca, jamás se han movido en el tablero estratégico tantos millones de hombres como actualmente se hallan en lucha en la guerra nueva, verdadera prueba, en su organización de las doctrinas de Carlos Marx, pero que distinto ideal persiguen esas olas gigantes que chocan con los ojos puestos en su Patria, que peligro mas grande para el porvenir si este ideal no existiera, no cabía mejor organización y preparación para realizar los sueños Liebnucch, Vanderfelde, Bebel y otros muchos que pregonan la irrealizable. Pensad en la perfecta organización de una muchedumbre tan numerosa como disciplinada y cread para ella un fetiche, una idea que por disparatada que sea a fuerza de ser repetida llega a connaturalizarse y si es de agrado de la muchedumbre la recogen como artículo de fé, haciendo de ella su religión, su Dios e imponiéndose los mayores sacrificios. Cabe mayor disparate que proclamarse adipto Socialismo, hasta el punto de pronunciar con sagrado recogimiento, las palabras: *libertad, igualdad* como evocando al Dios Omnipotente para, luego, ser un esclavo de cuatro sujestionadores que con verborrea fácil y singular pericia, barajan esas palabras que tanto alagan a la muchedumbre.

Esas doctrinas socialistas, que tantos prosélitos hicieron en los pasados años, llegó a constituir un serio peligro tanto en el orden económico como moral de las naciones, fué tan poderosa su religión que suplantó a la divina en muchos corazones, propagándose solemnemente al ateísmo, hasta llegar a la esfera de los intelectuales que fiaban el crédito de su sabiduría al matonismo de su escuela. ¡Ah si el socialismo hubiera llevado más tiempo en uso al estallar la guerra! ¡Triste lección hubiera sido para algunas naciones! Las ideas sólo con el tiempo se transforman en hábitos y con los siglos llegan a constituirse los instintos, cuando llega a tomar este carácter, bueno o malo, hay que soportarlos.

La guerra, brutal en la forma, tiene su esencia de moral y de necesidad histórica, transporta el germen de vida para las naciones decadentes y la justicia para las prósperas, que siempre son las más fuertes, la misma ley de selección humana rige también a los pueblos.

La mejor victoria que, apriori, creo ha conseguido la actual guerra, victoria común para ambos combatientes se impuso al socialismo, desmoronando la internacional y produciendo remociones de moral decaída en la vieja Europa.

El inteligente cronista «Azorín» en sus escritos del *A B C* piensa de la ruptura de la internacional, creyendo a la intelectualidad socialista franco-belga dispuesta a permanecer divorciada de la democracia social alemana, aún después de la guerra.

El hecho es contundente; no se trata de expulsar de la internacional al partido democrático social alemán, el más robusto de todas las naciones; en 1910 sentó en el Reichstag 112 diputados socialistas; se discute la separación de los socialistas de dos coaliciones enemigas que hoy es una múltiple entente frente a los

“LA ESPAÑOLA,, Café y Cervecería de ANSELMO BLANCO

Plaza de los Fueros, número 14 — Teléfono, número 77
 Gran surtido de licores nacionales y extranjeros.—Vino generoso de las mejores marcas.—Aguardientes finos embotellados y sin embotellar.—Jarabes y refrescos.—Café tostado diariamente, molido y sin moler, a 7 pesetas kilo.—Champagne Cordoníu, Anís San Jerónimo Cazalla de la Sierra (Sevilla).—Servicio para bodas y bautizos precios económicos.—Sidras espumosas.

imperios centrales y mañana pueden ser enemigas dos naciones de las hoy coaligadas y recíprocamente, es muy pronto para haber olvidado la guerra ruso-japonesa de 1904 y lo de los Balkanes en 1912; ¿está claro? Luego si el ideal socialista no es consistente ante los hechos reales de dos naciones en lucha, la internacional ha muerto y el fundamento de la doctrina socialista es una baja más en la actual guerra.

Juan Jaurés, el más intelectual de los socialistas, el alma del socialismo francés, encontró su muerte en el ocaso de sus ideas, fué un soñador que murió antes de despertar.

Con el primer cañonazo se rompió el tablado de la farsa, viniendo abajo todos esos faranduleros que nos pinta Benavente; buena lección para los que actuamos de espectadores, si sabemos aprovecharla.

Hoy las fronteras, lejos de desmoronarse, se yerguen más altivas que nunca y las naciones aman más su vida propia.

Ved algunas de las lecciones que se advinan como consecuencia de la actual contienda, aprovechémosla antes de que vengan impuestas por maestro ajeno, el camino es árido y difícil, todo él sembrado de obstáculos pero no tan insuperables que no pueda vencerlos la firme voluntad de un buen español.

Rogelio Gorgojo

A mis amigos rondadores

Mocitos que por la noche vais a cantar a la amada, mocitos que en la callada soledad haceis derroche de música delicada.

Cantad, cantad que el amor es fuente de fe y de vida, también canta el ruiseñor a la hembrita que escondida acecha a su trovador.

Aunque amar cause dolores ¿qué fuera la vida sin el placer de esos amores, quién concebirá un jardín sin aromas y sus flores?

No dejéis, no, de rondar de vuestra amada a las rejas; id, si teneis que llorar ingratiudes y quejas, que ellas saben perdonar.

Románticos rondadores, los que a la luz de la luna os hicisteis trovadores, no sintais vergüenza alguna de cantar vuestros amores.

¡Ay! que grata es la alborada que entonan los violines: ¡ay! como escucha la amada escondida en los confines de su alma delicada.

Y si oyó vuestra canción ¿qué extraño es que se desgaje su alma en dulce ilusión? si es la música un lenguaje que sólo habla al corazón.

No os escondais niñas bellas cuando van los rondadores a rimaros sus querellas, dad suelta a vuestros amores, que son ciegas las estrellas.

No dejéis, niñas, de dar rienda suelta al corazón, que ya lo dice un cantar: «mujer que no sabe amar es digna de compasión»

Así que os iban rondando iba yo ayer meditando ¡Pobre niña que se esconde para llorar envidiando el que no haya quien la ronde!

Y al veros, mozos, llegar do habita vuestro querer, de envidia quise llorar. ¡Quién tuviera a quien rondar como vosotros ayer!

Al Excmo. e Ilmo. Señor Prelado de Pamplona

Ayer fué el día en que el Prelado D. José Lopez de Mendoza, cumplió el XXV aniversario de su Consagración Episcopal.

En fecha tan memorable y dichosa para vuestra Excelencia, que jamás podrá borrarse de vuestra memoria, toda la provincia de Navarra rinde a su Prelado homenaje de amor y respeto al recordar el día glorioso en que fué ungido Príncipe de la Iglesia Católica, Apostólica Romana.

En este día en que todos acuden a Vuestra Excelencia para reverenciaros como Padre amantísimo y digno Prelado de la Sede de San Fermín, nos acercamos hasta vos para ofreceros el homenaje de nuestro respeto.

Con toda sinceridad nos asociamos a las felicitaciones que Vuestra Excelencia Ilustrísima, ha recibido por tan fausto acontecimiento y unimos nuestras oraciones a los que los buenos navarros elevan al cielo, haciendo votos por vuestra felicidad que deseamos sea eterna.

El canal de las Bardenas

Continúa la campaña

La prensa de Aragón prosigue briosamente su campaña patriótica en favor de la inmediata ejecución de esta obra magna y redentora.

Del «Diario de Avisos de Zaragoza» reproducimos lo más importante de un artículo que publicó dicho estimado colega en su número del martes. Dice así:

«Repercute ya en los pueblos de Cinco Villas la idea lanzada por el Sr. Mendez Vigo, que recogimos en estas columnas, de construir el Canal de las Bardenas.

El diputado a Cortes por Ejea Sr. Gascón y Marín se ha dirigido a los pueblos de su distrito, animándoles a trabajar en esta obra grandiosa de regeneración nacional, y los labradores de Cinco Villas responden a ese llamamiento con frases de gratitud y con propósito firme de no cejar en la empresa hasta verla conseguida.

Dice así nuestro comunicante: «Este pueblo, que en realidad no lo es, por ser barrio de la populosa villa de Sos, ha leído con sumo gusto el artículo que en «El Pueblo Navarro» ha publicado el diputado por Tudela Sr. Mendez Vigo.

Hacia ya algún tiempo que obra tan magna y de porvenir tan halagador, yacía relegada al olvido, pero nuevamente, gracias al señor Mendez Vigo, podemos los nobles labradores que vivimos en esta zona regable, abrigar la esperanza de que un día fecundice sus campos, hoy expuestos a cien mil contratiempos, el Canal de las Bardenas, portador de las aguas del Pantano de Yesa.

Sinceros plácemes merece la iniciativa del Sr. Mendez Vigo, por que ella entraña el deseo del engrandecimiento de la Patria, por el cual todos debemos laborar.

Navarra y Aragón no deben, pues, cejar un momento en sus tra-

bajos y en especial sus representantes, en quienes el pueblo depositó toda su confianza, no desmayando ante los obstáculos que han de surgir, como siempre surgieron a todas las grandes empresas.

Este pueblo da las gracias más rendidas a los iniciadores de empresa tan magna, muy especialmente a los diputados Sres. Mendez Vigo y Gascón y Marín, por sus activas gestiones.

La ocasión no puede ser más oportuna.

Con gran actividad estudia el Gobierno un plan general de obras públicas, para remediar la crisis obrera y nunca mejor que ahora para hacerle presentes las grandísimas ventajas y los positivos beneficios que reportaría la construcción del Canal de las Bardenas y el Pantano de Yesa, contribuyendo de ese modo a evitar la emigración que de modo alarmante nos amenaza para el día en que acabe la guerra. —Epifanio Sorolla».

(De El Pueblo Navarro)

Cabos sueltos

Hoy, señores, no acierta mi humilde pluma a poner colorado al que despluma; ni a decir que las huestes tradicionales llevan las margaritas artificiales; o que pierden las fiestas sus esplendores por la bilis que escupen ciertos señores; ni si seis concejales carlo-asturiano creen que para ellos siempre es verano; pues aunque no olvidamos que es el carlismo sólo una tapadera del caciquismo que a Pamplona ha dejado sin un jaimista, (arte y gracia de Mella y algún mortista), recordar no queremos estas acciones que dejan al desnudo bajas pasiones; cesen nuestros ataques por un momento y dejemos a todos, por hoy, contentos.

El veintiocho de Agosto que en Tarazona se dará una corrida que hasta en Cestona no ignoran ha de verse muy concurrida, por se organizada como es debida, saldremos de Tudela mil forasteros a aplaudir las proezas de Ballesteros, Algabeño segundo y Jorge Igea, que son los que veremos en la pelea. Como han de marchar muchos que se lo callan, el programa describo pa los que vayan, que pueden emplearlo si es que les place y si no es de su agrado pues, no le hace. Compraremos la entrada aquí en Tudela que Mateico ha de darnos con gran cautela, y una vez que pisemos tierra baturra montaremos en coche, o en una burra,

o a pie, si así les gusta, nos colaremos en la Plaza de Toros y aplaudiremos si las reses son buenas y los coletas alegrarnos desean por tres pesetas y cuando la corrida fin haya dado, llevando bajo el brazo nuestro bocado, podremos muy tranquilos a horas propicias, merendar en «La Fuente de las Delicias». Y sabiendo, que el tren ya está en acecho, te vuelves a tu casa tan satisfecho.

GACETILLAS

De Sociedad

El miércoles pasado regresó de San Sebastián y Tafalla el ilustrado ingeniero de la «Agrícola Industrial Navarra» D. Sergio Indurain, con su elegante y distinguida señora D.^a Margarita Abaurrea.

—Para la Bella Easo han salido nuestro querido amigo, el escrupuloso ganadero D. Gregorio Alaiza con sus bellas hijas Anita y Carmen.

—A Madrid ha regresado nuestro buen amigo D. Daniel Sada.

Concierto

En el que el próximo domingo 27, dará en el Prado de once a una la banda municipal, se ejecutará el programa siguiente:

- 1.^o «La guardia amarilla», Jimenez.
- 2.^o «Juegos malabares», Vives.
- 3.^o «Lohengrin», Wagner.
- 4.^o Fantasía de la ópera «La Africana», Meyerbeer.
- 5.^o Jota de la zarzuela «La Bruja», Chapí.
- 6.^o Himno al diputado Sr. Mendez Vigo, Jimenez.

Por la noche de nueve y media a once y media, en la Plaza de los Fueros, interpretará los bailables siguientes: Paso doble, himno, vals, polka, mazurka, schotis, himno y jota.

URALITA.—Para tejados sin goteras: Venta en la carpintería mecánica «Loydi»—Pamplona.

Necrológica

A la avanzada edad de 80 años dejó de existir en la mañana de ayer la bondadosa señora D.^a Pascuala Nayas Gil, madre política de nuestro muy querido amigo el acreditado fabricante D. Manuel Montón. En Tudela donde tantas simpatías cuenta tan apreciable familia, su muerte ha sido muy sentida.

La conducción del cadáver y funerales celebrados en la mañana de hoy han resultado una imponente y expresiva manifestación de duelo.

Reciba toda su familia y particularmente su hijo político D. Manuel Montón la expresión mas sincera de nuestra condolencia.

Natalicio

En la ciudad de los Sitios ha dado a luz con toda felicidad un precioso niño la bella y distinguida señora D.^a María Pórtolos, esposa del director de la Agrícola Industrial Navarra, D. Santiago Fernandez Benedí, continuando madre e hijo en satisfactorio estado de salud.

Al recién nacido le han sido impuestos los nombres de José María Juan. Reciban sus padres nuestra enhorabuena.

La corrida de Tarazona

Ya faltan sólo tres días para que en la vecina ciudad de Tarazona es celebre la magnífica corrida organizada con motivo de las fiestas de San Agustín.

Con el fin de evitar que muchos aficionados que piensan acudir el próximo lunes a la cercana ciudad del Queiles, se queden sin ver la corrida por falta de billete, la Empresa ha dispuesto, con sumo acierto, abrir en nuestra ciudad una taquilla, que estará instalada en el establecimiento que Mateico tiene en la calle de gatzambide, y en la que podrán tomarse las entradas durante todo el día del domingo y la mañana del lunes.

Balneario de Belascoain (Navarra)

Reconocido sin competencia para las enfermedades artríticas; gota, reumatismo etc. Evita los cólicos del riñón e hígado, expulsandolos cálculos y arenilla. Temporada oficial, 15 de Junio al 30 de Septiembre. Balneario montado con arreglo a las modernas exigencias. Hospedaria a precios módicos para familias de posición modesta. Itinerario.—El tren hasta Pamplona desde donde hay servicio de auto por la tarde y coche por la mañana.

Para informes. Sociedad «Burlada y Belascoain», Navas de Tolosa-11-1.º-Pamplona.

ACADEMIA VALENZUELA

Preparación completa para Carreras Militares e Ingenieros Civiles

El profesorado de esta Academia lo constituyen competentes jefes y oficiales de todos cuerpos y armas del ejército. Excelente internado. Gimnasio. El estudio lo verificarán los alumnos en la Academia. Sección de Ingenieros Civiles a cargo del catedrático de la Facultad de Ciencias D. Esteban Berge.

Número de alumnos ingresados desde su fundación
 INFANTERÍA, 66. CABALLERÍA, 14. ARTILLERÍA, 18. INGENIEROS, 12. INTENDENCIA, 3.

Número de plazas obtenidas en el año 1916.
 INFANTERÍA, 8. CABALLERÍA, 3. ARTILLERÍA, 5. INGENIEROS, 2.
 Para más detalles dirigirse a la Secretaría de la Academia, ARGENSOLA NÚMERO 4, PRINCIPAL, ZARAGOZA.

La matrícula se abre el 25 del corriente.

El curso empieza el 1.º de Septiembre.

†
 LA SEÑORA
D.ª PASQUALA NAYAS GIL
 FALLECIO A LAS 10 DE LA MAÑANA DE AYER
 A LOS 80 AÑOS DE EDAD
 CONFORTADA CON LOS AUXILIOS ESPIRITUALES
 R. I. P.

Sus desconsolados hijos D. Hipólito, D.ª Juliana, D. Valeiano y D.ª Andresa hermanas, D.ª Mercedes, D.ª Pilar y D.ª Dolores, hijos políticos D.ª Rosalía Cubillo, D.ª María Fernández, D. Manuel Montón y D. José Munarriz, nietos, viznietos, sobrinos, primos, y demás parientes

Al participar tan sensible pérdida, ruegan encarecidamente encomienden a Dios el alma de la finada, por lo que recibirán especial favor.

TUDELA 25 DE AGOSTO DE 1916.

Ejercicio de Santa Ana
 Como ya saben nuestros lectores mañana sábado 26 se celebrará el ejercicio mensual en honor de nuestra Excelsa Patrona Santa Ana celebrándose por la mañana a las siete la misa comunión por el Sr. Gean D. Miguel Navasa.

Por la tarde, a las seis, tendrá lugar el ejercicio mensual, en el que ocupará la sagrada cátedra el elocuente orador sagrado D. Benjamín Perez.

No deja de extrañar que habiendo tantos fieles que rinden adoración a Nuestra Excelsa Patrona, y siendo muchísimos los favores que los tudelanos tenemos recibidos de Nuestra Madre Santa Ana, no se vea este acto tan concurrido como debiere, sin llegar a explicarnos la causa de este retraimiento.

Esperamos que los buenos tudelanos que siempre dan pruebas de gratitud sabrán postrarse ante sus plantas dando pruebas del amor que en sus nobles pechos guardan para su Patrona.

Imprenta de Castilla.—Tudela

Automovil de línea

Se vende un ómnibus con capacidad para 10 asientos interiores, a toda prueba.

Informarán, «Garage Pamplonés» de MARCOS HIDALGO (PAMPLONA)

LATAS DE CONSERVA

Se cierran y cuecen a medio real cada una, en la hojalatería de la VIUDA DE MIGUEL SEGURA

VINOS

Tinto, clarete, blanco, rancio y moscatel. Anisados desde 1 peseta litro.

Nitrato y demás abonos minerales.

JOSÉ ABETI, CARNICERIAS, 14.

LATAS DE CONSERVAS

Se cierran y cuecen a 1'50 peseta docena, en la hojalatería de RIOS.

YANGUAS Y MIRANDA. 10.

Trigos

Se compran en casa de los señores Vda. e hijos de P. Ledesma. Roso 2, 4 y 6, Tudela.

SE TRASPASA

una cantina muy acreditada, en inmejorables condiciones. Informarán en Concarera n.º 7.

Hotel Continental Antiquo Albeniz

El mas antiguo y acreditado Hotel hoy Continental de Juan Arijita. San Marcial 6

La mejor máquina de escribir

Es sin duda «La Royal». Asi lo dicen todos los poseedores, satisfechos de la misma.

Representación exclusiva para la provincia de Navarra, Cleto Iriarte, Mercaderes, 21.—Pamplona.

Accesorios, cintas, papel carbón, marca «Caribonium» y reparaciones de toda clase de máquinas de escribir.

VENDO

colección muy hermosa de monedas de oro, plata y cobre, antiguas y modernas. Informará en Tudela el conserje del Casino Tudelano.

Zapatería de Teodoro Perez

El dueño del la misma, participa a su distinguida y numerosa clientela y al público en general, que se ha trasladado de la calle Carcel vieja n.º 4 a la pe la Rua n.º 5 (casa de D. Mariano Sainz) en donde seguirá construyendo a medida (especialidad de la casa) toda clase de calzado a la última moda, tanto en caballero como de señora y niños.

Rapidez sin igual en las composturas. Se entregan a las 24 horas.

KEROS

Es la cera más brillante y permanente que se conoce para lustrar pisos, linoleum, mosaicos, mármoles, muebles, etc., etc.

Gran premio y medalla de oro en la exposición de Génova.

Unico punto de venta en Tudela, en la droguería de D. Prudencio Remacha.

A LOS HORTELANOS

Se hace saber a los hortelanos de esta Ciudad que tienen contratado el tomate con Galo Beaumont, de Calahorra, que desde el día cuatro del corriente, empezará a recibir los tomates que tengan maduros, en la Estación del Ferrocarril, donde se les entregarán los cestos que necesiten para conducirlos desde sus fincas.

Asimismo se comprará también dicho fruto a precios convencionales a los que no tengan contratos con dicho fabricante. Tudela 1.º de Agosto de 1916 GALO BEAUMONT

CONFITERÍA Y ULTRAMARINOS DE GREGORIO CASTRO

Plaza de los Fueros, 2 y 4.

Dulces en almíbar. Mermeladas. Piñas de América. Pasta de guayaba. Aceitunas rellenas de jamón y anchoas. Anchoas en salmuera. Langostinos. Langosta y Salmón, marcas inglesas.

Chocolates los mejores del mundo de ORUS

Segadoras Atadoras Agavilladoras Guadañadoras M. C. Cormik

Los más conocidos y acreditados de Aragón y en todas las provincias en que se dan a conocer. Su manejo es fácil, su construcción fuerte y su duración muy grande, por ser fácilmente recambiables todas las piezas de que están compuestas.

MUGICA, ARELLANO Y COMPAÑIA. Ingenieros

Representante en Tudela, JULIO GAONA

Depósito completo de piezas de recambio y servicio de mecánicos para la enseñanza del manejo de las máquinas y para todas las atenciones de la siembra, y agentes para la venta en diversos puntos de la provincia.



Representante en Tudela y su Distrito, Jesús Ochoa

TALLER MECANICO Cerrajería y Armería

Santiago Marsellá

Teléfono núm. 5 Tudela.

HERNIADOS

Aparatos herniarios Norte-Americanos de cinturón elástico, sin molestos tirantes de entrepierna y palas rellenas de agua a presión.

HASTINGS & MACKINTOSH

los más perfeccionados y los más cómodos para la contención completa y en muchos casos curación radical de las Hernias (Quebradura).

Aparatos de goma endurecida y patas flexibles reguladoras de presión a voluntad.

HARD RUBBER TRUSSES

Los más prácticos y de aplicación más sencilla.—Se remiten a todos los pueblos de la provincia.—Catálogos con precios y medidas necesarias a quien lo solicite.

DEPOSITO EXCLUSIVO

Farmacia de Arteaga.—32, Paseo de Valencia, 32.—PAMPLONA

Martin ESTREMER A hijo



ALMACEN DE TRAJOS

CUESTA DE LA ESTACIÓN.—TUDELA

Compra de Metal, Cobre, Zinc, Plomo y Hierro al por mayor y menor, a precios muy elevados.

No vender sin consultar con esta casa, pasando aviso se recogerá a domicilio.

FÁBRICA DE CAL COMUN de Serafin Carrascón

Especialidad en cales para sulfatos brisas y blanqueos.

A causa de llevarse en gran escala la fabricación se sirve por contrato en inmejorables condiciones material para obras de importancia.

Se cumplimentan los pedidos con la mayor urgencia.

Venta

de PULPA de remolacha y vinagre puro de vino en casa de Mariano Cariñena.

LUIS QUINTANILLA

Se hacen instalaciones de timbres, arreglos de motores, transformadores, contadores y todo lo concerniente al ramo de electricidad.

SOLDEVILA-24-1.º

ALMACEN DE DROGAS, FERRETERIA Y OTROS ARTICULOS
de PRUDENCIO REMACHA, Gaztambide, 25.--Tudela

Cristal, Loza, Porcelana,
Bateria de cocina, Jugueteria, Vidrios
planos, Herraje para obras, Pinturas
preparadas y en polvo,
Hules, Cepillos y Brocheria, Perfumeria
y Papeles pintados.

Precio fijo

Aparatos de luz eléctrica
ORTOPEDIA
Flores y plantas artificiales
Molduras para cuadros
Espejos—Cuadros—Cromos

Grasas—Aceite
♦ ♦ ♦ ♦ ♦ Esencia y Carburo
para Automóviles ♦ ♦ ♦ ♦ ♦

Único depósito y representación
exclusiva en Tudela y su distrito del
CEMENTO PORTLAND "Cangrejo,"
de Olazagutia, venta del mismo a precio
de fábrica.—Cal hidráulica, Baldosas
de Ariza y Azulejos de Manises.

Precios sin competencia

FERRETERIA MECANICA
de Gregorio Gimenez
(SUCEsor DE M. GIMENEZ)
LA MAS ANTIGUA DEL DISTRITO
Paseo de la Virgen de la Cabeza.—TUDELA (Navarra)
Teléfono, 19

Ladrillo usual, prensado para fachadas y suelos, huecos para macizos, tabiques y bobedilla, ladrillos para suelos. Tejas curvas 21 al metro y planas 14. Curvas y cuñas para chimeneas.

Todos estos productos fabricados con los mayores adelantos conocidos en maquinaria, es la mejor garantía para responder de su más perfecta elaboración y cocción. Esto mismo hago que esta Casa pueda fabricar tamaños y formas especiales, haciendolo al encargo con anticipación y facilitándole plantillas.

SE FACILITAN MUESTRAS Y TARIFAS DE PRECIOS.

Caja de Ahorros del **Banco Aragonés**

RENTAS

TRES y MEDIO por ciento de interés anual.
Imposiciones y Reintegros todos los días.
Huchas para facilitar el ahorro.

DIRECCIÓN DE LA SUCURSAL DE TUDELA
Casa de Banca de Sra. Viuda de D. Vicente Miquel.

EL ECO DEL DISTRITO
Bisemanal independiente
VERDADERO defensor de Tudela y su distrito
Se publica los martes y viernes

Precios de suscripción

Tudela Un mes 0,60 pesetas. Fuera { Un trimestre . 2 ptas.
Un año 8 id.

Anuncios, reclamos, esquelas, &, &, a precios convencionales.
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Gaztambide núm. 5



LA UNION Y EL FENIX ESPANOL
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal
CINCUENTA Y DOS AÑOS DE EXISTENCIA
Capital social: 12.000.000 de ptas. efectivas = Completamente desembolsado
SEGUROS SOBRE LA VIDA = SEGUROS CONTRA INCENDIOS
Subdirector en Navarra, Vicente Santesteban, Plaza de la Constitución, 49, Pamplona. Agente en Tudela y su Distrito, Juan de Dios Goñi.
(Este anuncio ha sido autorizado por la Comisaría general de Seguros).

Todas las esquelas que se confeccionen en la
Imprenta de Castilla se insertarán gratis
en este periódico.

COMPANIA D'ASSURANCES GENERALES
LA GENERAL (96 AÑOS DE EXISTENCIA)

Seguros contra incendios y explosión | Seguros contra los riesgos de accidentes

CAPITAL Y RESERVAS, FRANCOS 31.144.000 | CAPITAL Y RESERVAS, FRANCOS 8.937.500

El número de siniestros pagados durante el ejercicio de 1914, es de 15.575; formando un total de 11.719 984'09 francos.
Desde 1819 esta Compañia ha satisfecho 592 mil 342 siniestros, habiendo abonado por los mismos la cantidad de 395.147.135'59 francos.

SEGUROS COLECTIVOS | SEGUROS INDIVIDUALES
Seguros de responsabilidad civil
Delegación general
ALARCON, 9, MADRID

Para toda clase de seguros, dirigirse al Sub-Director CASILDO JONEO.-Tudela

Taller de Encuadernaciones
MAURICIO ROYO

Centro de suscripciones y representaciones
Venta de revistas ilustradas y periódicos de Madrid y Provincias
Obras al contado y plazos.—Servicio a domicilio,
Salón de Peluquería. Gaztambide, núm. 9. Tudela (Navarra)

IMPRENTA Y PAPELERIA
DE

ANTONIO CASTILLA

COMPLETO SURTIDO EN DEVOCIONARIOS Y LIBROS RAYADOS

ÚLTIMAS NOVEDADES EN OBJETOS DE ESCRITORIO

En este Establecimiento se hacen toda clase de impresos, tanto para particulares como para corporaciones, a precios muy económicos

Gaztambide, 5 TUDELA Teléfono, 76